

# Rapport d'activité de la Commission Enseignement pour l'année académique 2021 – 2022

Accepté par la Commission Enseignement le 3 octobre 2022 et par le Rectorat le XX

## 1 Mandat

---

En tant que Commission permanente du Rectorat, la Commission Enseignement conseille le Rectorat dans sa politique d'enseignement et favorise, là où cela est nécessaire, la coordination des activités d'enseignement au sein de l'Université. La Commission se réunit au moins deux fois par an.

## 2 Composition

---

### Présidente

Vice-rectrice Enseignement Chantal Martin Sölch

### Membres

Représ. de la Faculté de théologie	Salvatore Loiero
Représ. de la Faculté de droit	Christof Riedo
Représ. de la Faculté des SES	Philomen Schönhagen, Franck Missionier
Représ. de la Faculté des lettres et des sciences humaines	Regula Schmidlin
Représ. de la Faculté des sciences et de médecine	Ulrich Ultes-Nitsche
Représ. de l'Association du corps professoral	Jean-Louis Berger
Représ. de l'Association du corps professoral	Markus Gmür
Représ. du corps des collaborateurs et collaboratrices scientifiques (CSWM)	Julien Lambinet
Représ. du corps étudiantin	Noah Strobel
Représ. du corps étudiantin	Marco Garofano

### Invité·e·s permanent·e·s avec voix consultative :

Responsable du Centre de didactique universitaire	Berndadette Charlier
Responsable du Centre NTE	Gérald Collaud
Responsable du Service Assurance Qualité (AQ)	Ingrid Hove
Directrice académique	Anne Crausaz Esseiva

### 3 Activités

La Commission Enseignement s'est réunie trois fois au cours de l'année académique 2021-2022. Un récapitulatif des activités est présenté dans le tableau ci-dessous.

### 4 Tableau synthétique des thèmes abordés et des activités

Date	Contenu
20.10.2021	<ul style="list-style-type: none"><li>● Communications de la Présidente :<ul style="list-style-type: none"><li>○ La Présidente de la Commission informe sur la visite des expert·e·s du 6 octobre dans le cadre de la procédure d'accréditation de l'Unifr et remercie le Service Assurance Qualité (Service AQ) pour le travail effectué. Les expert·e·s ont été très positifs dans leurs retours. L'enthousiasme des étudiant·e·s a également été reconnu.</li><li>○ Les premières discussions de la Commission sur l'utilisation de la technologie et l'enseignement à distance lors de la période COVID-19 ont été présentées au Rectorat à la fin du SP21. Celui-ci a demandé d'avoir plus de données pour pouvoir avancer. La Présidente de la Commission va récolter ces informations et les présenter à la Commission.</li></ul></li><li>● Communication des Services :<ul style="list-style-type: none"><li>○ Accréditation de l'Université : La responsable du Service AQ résume les conclusions des expert·e·s lors de leur visite. Le bon fonctionnement de l'évaluation des enseignements a été reconnu, une amélioration du retour automatique vers les étudiant·e·s ainsi que des procédures d'évaluation des programmes d'études dans les Facultés est toutefois souhaité.</li><li>○ Le représentant du Centre NTE présente le rapport annuel du Centre et souligne l'achèvement et bon fonctionnement du projet Digitalskills.</li><li>○ La représentante du Centre de didactique universitaire présente le rapport annuel du Centre : La formation Did@cTIC a eu des effets positifs et les défis ont pu être surmontés de manière constructive. L'offre est constamment actualisée et l'engagement de l'équipe Did@cTIC a été prolongé. Le développement des compétences numériques a été évalué explicitement dans les deux langues, en collaboration avec tous/toutes les enseignant·e·s et les participant·e·s. La Présidente de la Commission souligne également l'importance des CAS et DAS organisés par le Centre, très appréciés au vu du taux de participation.</li></ul></li></ul>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Discussion Vademecum et documents pour le Prix Enseignement :             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ La Présidente de la Commission présente le Vademecum et les documents pour les prochaines éditions du Prix Enseignement.</li> <li>○ La proposition d'utiliser LimeSurvey ou Moodle à la place du tableau Excel pour faire une première évaluation plus automatisée des dossiers de candidature avant la réunion du jury est bien accueillie et discutée.</li> <li>○ Concernant les informations et la « pub » pour la prochaine édition, la Présidente informe les membres que celles-ci seront visibles sur les différents réseaux dès mi-janvier 2022.</li> <li>○ La Présidente informe que suite à la première édition du Prix et en vue des prochaines, le Rectorat a demandé de légères modifications et adaptations du Règlement.</li> </ul> </li> </ul>
15.12.2021	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Communications de la Présidente :             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ La Présidente de la Commission informe que tous/toutes les professeur·e·s ont reçu un sondage de la part de la Direction Académique concernant les supervisions des doctorats et encourage les membres ainsi que leurs collègues à répondre au sondage.</li> <li>○ La Présidente de la Commission informe que des places pour les étudiant·e·s qui souhaitent profiter de la mobilité pour l'enseignement sont encore disponibles pour l'année 2022, et elle encourage les membres à en parler avec les étudiant·e·s.</li> </ul> </li> <li>• Communication des membres de la Commission :             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ La représentante de la Faculté des lettres et des sciences humaines informe qu'actuellement certains départements de la Faculté sont en train de réviser leurs plans d'études. Par ailleurs, tous les départements sont invités à faire une évaluation des programmes d'études en vigueur.</li> </ul> </li> <li>• Échanges sur les expériences du semestre :             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ Les membres partagent leurs avis relativement aux expériences vécues lors du semestre SA21 et des différentes manières (podcast, enseignement co-modal, en présentiel, complètement à distance, simultané) dont l'enseignement a été mis en place et s'est déroulé.</li> </ul> </li> <li>• Prix Enseignement :             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ La Présidente de la Commission informe qu'une légère révision du Règlement pour l'attribution du prix est actuellement en cours et sera soumise aux membres du Rectorat pour approbation lors de la séance du 20.12.2021.</li> </ul> </li> </ul>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>○ La Présidente de la Commission informe aussi qu'une proposition de questionnaire pour l'évaluation des candidat·e·s au Prix Enseignement a été créée sur LimeSurvey.</li> <li>○ Les membres de la Commission discutent la définition des critères d'« excellence » et d'« innovation ».</li> <li>● Enseignement post-COVID : prochaines étapes             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ La Présidente de la Commission informe sur ses entretiens de novembre et décembre 2021 avec plusieurs personnes de différents services concernés en vue d'une finalisation des orientations stratégiques en matière de l'utilisation du numérique dans l'enseignement. Un sondage qui s'adressera tout d'abord aux enseignant·e·s sera préparé durant les mois de janvier et février 2022 par le Service AQ. Suite au sondage et à ses résultats, des recommandations seront préparées pendant le SP22.</li> </ul> </li> </ul>
25.04.2022	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Communications de la Présidente :             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ Prix Enseignement 2022 : 6 candidatures ont été déposées pour le Prix Enseignement 2022 jusqu'au 25 avril. Le délai de dépôt des candidatures est fixé au 30 avril. Suite à cela, et afin d'avoir accès aux dossiers en version PDF, un lien « switchdrive » sera envoyé à tous les membres du jury du Prix Enseignement. Le représentant du Centre NTE enverra le lien LimeSurvey pour la traduction en allemand du questionnaire à remplir par les membres du jury du prix.</li> <li>○ Sondage / Enquête - Enseignement post-COVID-19 : information : Ce point est discuté entre les membres de la Commission. Dans ce cadre, la représentante de la Direction académique présente aussi l'adaptation des « Grundsätze Lehre » pour le SA22.</li> </ul> </li> <li>● Communication des Services :             <ul style="list-style-type: none"> <li>○ Service AQ : La responsable du Service AQ annonce que l'accréditation a été officiellement accordée à l'Unifr. Pour cette accréditation, une condition a été annoncée, soit l'évaluation des professeurs. Le Service AQ travaille à la mise sur pied de cette évaluation.</li> <li>○ Centre NTE : Le représentant du Centre informe que le Rapport d'activité du Centre soumis aux membres de la Commission lors de la prochaine séance. Le représentant du Centre informe aussi que les serveurs pour les examens ont été mis à jour, que les sessions d'examens du SP22 de la Faculté de droit se dérouleront entièrement en ligne et qu'un nouveau cours adressé aux étudiant·e·s, intitulé « C'est plus</li> </ul> </li> </ul>

	<p>facile avec le numérique », est maintenant également disponible en ligne.</p> <ul style="list-style-type: none"><li>○ Centre de didactique universitaire : Le « Rapport de la didactique universitaire » a été envoyé par courriel aux membres de la Commission en date du 22 avril 2022. La Présidente de la Commission annonce que dans le cadre du départ à la retraite de l'ancienne directrice du Centre, une réflexion a été entamée pour utiliser au mieux les ressources numériques et en didactique universitaire dans l'enseignement. Différents modèles sont à l'étude et une consultation va démarrer prochainement.</li></ul>
--	---